Toda correspondencia de Redacción dirijáse al Director Lorenzo Bisbal Calle Soi 59 y la de Administración a José Matas, Calle

Redacción y Administración: Calle María Cris-

No ne devuelven los originales publicados y

~00~

NUM. 1494

Palma de Mallorca 12 de Diciembre 1930

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En pa-quetes, 0'09 ejemplar.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

Real 29.

no publicados.

tina 47 (Casa del Pueblo).

Organo de la Agrupación Socialista. -- Defensor de la clase obrera

Ante un insensato acuerdo del gremio de albañiles

Muéveme a escribir las presentes lineas un acuerdo que considero insensato y contraproducente, tomado el viernes último por el gremio de albañiles en una jeunión celebrada por el mismo en cierto local de la calle del Socorro.

Nada tengo que decir respecto del primer acuerdo que en dicha reunión fué iomado referente a presentar a los patronos una petición de aumento de jornal, aumento que considero no solo justificado sino de apremiante necesidad ante lo dificil que se hace la vida en las presentes circunstancias, si bien yo era de parecer, y asi intenté exponerlo en la mentada reunión sin que pudiera lograr mi objelo ante las interrupciones que se me hacían y ante el propósito bien manifiesto, por algunos, de no dejar ni hablar siquiera del asunto, era de parecer, digo, que en vez de presentar nuevas bases se pidiera al Comité Paritario del Ramo la aprobación de las que están ya en su poder pendientes de resolución y en las que van incluidos los siguientes salarios a regir para los albafilles:

Para los Oficiales albañiles de 1.ª categoría, 8'00 pesetas

> 2,a 7:50 Peones de mano > 1.8 6'50 → 2.ª > sueltos 5'50

Salarios estos, si no suficientes aún para atender a la vida, mucho más fáciles de conseguir sin los grandes sacrificios que quizá se necesiten para otros de mayor cuantia. Y como mi criterio es de que la clase obrera vaya adquiriendo gradualmente las mejoras que le son necesarias sin sacrificios estériles por su parle y con las menores perturbaciones posibles en la economía social y desarrollo de las industrias, noblemente y con vistas principalmente;al bien de los propios albañiles intenté, inútilmente, como ya queda dicho, convencer a mis compañeros de oficio de la bondad de mis propósitos.

Pero la mayor gravedad de lo acordado en la mencionada reunión está, segin mi ver, en el haber acordado retirar del Comité Paritario a los vocales obretos que hoy ostentan dichos cargos y que se les fueron confiados en forma legal por la sociedad de albañiles «El Trabajo», única que tenía derecho a ello y única lambién que puede juzgar y tomar acuerdos referentes a su conducta en dichos Comilés. Y como quiera que yo soy uno de los vocales dichos, me interesa hacer constar públicamente que no estoy dispuesto a acatar, en cuanto a éste extremo, el referido acuerdo tomado en la calle del Socorro no por la Sociedad «El Trabajos en junta general regiamentaria, sino por un conglomerado de elementos en su mayoría no socios de dicha Sociedad y completamente inconscientes del asunlo y dirigidos por un grupito, muy pequeño por cierto, sistemáticamente contrailos a los referidos Comités y que no obstante esta enemiga en ocasiones han sabido acudir al de albañiles que tanto menosprecian para recibir de él sus bene-

Los citados elementos, para ilevar al gremio a tomar el citado acuerdo de relirar la representación obrera del Comité Paritario se valieron de falsedades y olios medios poco recomendables, consiguiendo de esta manera embaucar a los

Yo no soy de los que creen que los Comités Paritarios hayan de resolver el problema social, pues considero que están plegados de defectos contra los cuales babrá que luchar mucho, pero también soy de los que reconocen que tienen virtudes buenas para la clase trabajadora y una de ellas es que pueden resolver, y resuelven, muchas cuestiones favorables al obrero sin violencias ni aspavientos de ninguna clase, humanizando de esta manera las luchas sociales.

Prueba de eilo son los siguientes datos que voy a exponer y que son precisamente un reflejo del funcionamiento de ese Comité de Albafilles que tanto se menosprecia.

En fecha 5 de Abril de 1929 acordó que fuesen readmitidos 8 obreros que habian sido despedidos injustamente por la «Constructora Mallorquina», y el fago a los mismos de 12 jornales perdidos por su causa. Conviene que se sepa que entre los beneficiados del acuerdo había sindicalistas de esos que ahora han dirijido la masa inconsciente para que repudiara dichos Comités.

En 25 de Septiembre de 1929 recayó otro fallo sobre despidos a favor de 01 obreros. En 23 de Diciembre del mismo año otro fallo también favorable para los obreros. En 30 del mismo mes otro en igual sentido de beneficiar a los obreros. En seis de Enero de 1930, también sobre despidos, otra sentencia obligando al patrono a que readmitiera a los despedidos. En 20 de Marzo otra demanda resuelta favorable al obrero. El 29 de Julio otro fallo obligando a pago de jornales perdidos a los obreros. En dos de Diciembre otra demanda resuelta a favor de tres trabajadores, dos de ellos tuvieron que ser readmitidos por el patrono.

Además el Comité tiene un horario establecido para la entrada y salida al trabajo, muy beneficioso por cierto para el gremio de albañiles, el cual han tenido que aceptar los patronos y algunos que faltaron a él han sido castigados con multas que han tenido que pagar y que asclenden a 1.010 pesetaa.

Además ha conseguido el Comité, gracias siempre al celo y actividad de la representación obrera, a que en Palma fuese en general respetada la jornada de ocho horas y en los pueblos de Sta. Maria, La Puebla, San Lorenzo, Buñola, Maria de la Salud y otros donde se trabajaba de sol a sol, sin saber si tal jornada existía, también se ha impuesto su cumplimiento.

Todos estos beneficios, aunque no son muy grandes, se han alcanzado sin ningun sacrificio, sin tener que perder ningun jornal los trabajadores ni perjudicar en lo más mínimo a la economia social.

Ya sé que esto no es «acción directa», pero es eficaz, civilizada y humana, debiendo hacer notar que todavía está por ver en Palma que ninguna huelga de albañiles se haya resuelto por esa acción directa que tan inconsecuentemente predican ciertos elementos, en perjuicio siempre de los trabajadores.

Por estas razones y la de no estar dispuesto a ser juguete de quien pretende manejarme como tal, declaro pública y solemnemente que seguiré actuando en el Comité Paritario de albaniles a pesar de lo acordado por los que no tenían autoridad legal para ello y hasta tanto mi conciencia me dicte lo contrrilo, resolución ésia que ya sé las consecuencias que han de hacer derivar sobre mi los interesados en mover mucho escándalo y en no hacer nada positivo en bien de los trabaladores.

IGNACIO FERRETJANS

La democracia social

Cierto que en todas partes del mundo civilizado, así en países de gobiernos monárquicos, como en países de gobiernos republicanos, existe hoy la pena mortal, la aguda y cruel angustia que encierran las palabras malos tiempos para las grandes multitudes. Si, en todos los pueblos, por diferentes que sean en situación, en instituciones políticas, en organización social, en densidad de población, en sistemas fiscales y de hacienda, hay crisis industriales, mercantiles, monetarias y financieras, y hay miliones de trabajadores condenados a involuntaria oclosidad y, por ende, escasez, sufrimiento y congojas en la clase obrera.

Se ha cambiado de forma de gobierno, se ha pasado de regimenes autocráticos a regimenes democráticos, han venido descubrimientos tras descubrimientos e invenciones tras invenciones, pero nada de ello ha disminuido la fatiga de los que más respiro necesitan, ni traído a los pobres la abundancia a que tlenen derecho. No hay, pues, que extrañarse que a un desengaño sobrevenga otro desengaño, y que el indiferentismo político arraigue en el alma del pueblo trabajador.

A medida que las poblaciones se ha-

cen más densas, y más intimas las relaciones internacionales, y más frecuente y general el empleo de las máquinas que economizan el trabajo y posibilitan mayores economías en la producción y en el cambio, la riqueza aumenta, y aumenta fabulosamente, no sólo en conjunto, sino con relación al número de habitantes; pero también jayl la pobreza y la miseria van tomando más negro aspecto. Algunos, los menos, logran darse una vida mejor y más cómoda, pero otros, los más, consiguen con dificultad ganar materialmente el sustento. Por esto ha podido escribir un ilustre economista: «Los vagos vienen con la locomotora; y si las habitaciones suntuosas, los ricos almacenes y las magníficas iglesias son señales ciertas de progreso material, lo son igualmente los hospitales y prisiones cuyo número precisa que sea cada día mayor.. Y, añade todavia más, añade: «En calles alumbradas por gas o por electricidad y rondadas por agentes de policia uniformados, los mendigos acechan al viandante, y a la sombra de los colegios bibliotecas y museos se congregan ya los hunos terribles y los vándalos más fieros, profetizados por Macaulag.

¿Quiere esto decir que fanto dá república que monarquia? De ningún modo. En igualdad de circunstancias y condiciones una república será siempre

El Obrero Balear

mejor que una monarquía, una democracia que una oligarquia, y un réglmen liberal que uno despótico por ilustrado que sea. Sin embargo, preciso es admitir, y esto es lo que queremos significar, que cualquiera sea la forma de gobierno no es posible haya paz, ni orden, ni armonia, ni bienestar, ni justicia real y verdadera, mientras todo el acrecentamiento de riqueza que proporciona el progreso científico, técnico y material, sólo sirva para fundar asombrosas fortunas, incrementar el lujo, la soberbia y la vanidad, y hacer más patente, más odioso y más repugnante el contraste entre la mansión de la molicie, hartura y ociosidad, y la del trabajo, del hambre y del dolor. Querer basar sobre un estado de la más notoria, monstruosa e nícua desigualdad social y econômica, instituciones politicas en las cuales son los hombres declarados teóricamente iguales equivale a pretender que una pirámide se sostenga sobre su vértice.

Este enlace de la pobreza y de la miseria con el progreso es, como ha dicho un ilustre escrilor, el enigma que la Esfinge del Destino pone a nuestra civilización; la sentencia obscura de nuestros tiempos; el hecho culminante del cual dimanan la mayoría de las dificultades sociales y políticas que perturban el mundo entero, hecho con el que el arte de gobernar, la filantropia, la caridad y la educación han venido hasta el presente luchando en vano, y con el que tendrá que luchar también nuestra deseada República.

Hora es ya, pues, de que nuestros liberales, demócratas y republicanos sacudan su pusilanimidad y vean que nada hay tan doloroso como el espectáculo que ofrece actualmente el proletariado universal. Que comprendan que si la masa obrera clama en todas partes contra la democracia y el parlamentarismo, y pide dictaduras y consejos de obreros y campesinos, es porque una larga y dolorosa experiencia le ha enseñado que las desigualdades económicas subsisten en el llamado régimen democrático; y las decepciones agotadoras, exageradas desesperaciones y amargas desiluciones que ello ha ocasionado, han forjado en su mente y en su corazón la intima y profunda creencia, de que si el obrero, el proletario, quiere ver satisfechas sus naturales y legitimas reivindicaciones, ha de ser él quién ha de conquistar el poder, establecer la democracia, y en ella ejercer su dictadura, como ya aconsejaban Marx y Engels.

El proletariado tiene ya blen advertido que hay dos democracias: la democracia puramente formal, o sea, la democracia politica o burguesa, nacida de la Revolución francesa, en la que la tan ponderada libertad individual sólo ha servido para enriquecer todavía más a los ya ricos y empobrecer todavía más a los ya pobres; democracia con la cual los pobres han conquistado únicamente la libertad de morirse de hambre, la igualdad en la explotación y la fraternidad de tener que luchar desenfrenadamente con sus hermanos por la conquista de un pedazo de pan. Y claro que una democracia de tal naturaleza no puede de uingún modo entusiasmar a las masas obreras y desheredadas.

Pero frente a esa democracia politica, única posible en una organización con clases sociales, sabe que existe la democracia social, pero que no puede establecerse sino en una sociedad sin clases. Y sabe más: sabe que una concepción individualista del Estado nos lleva a la libertad y a la igualdad juridicas, que es lo que traduce la democracia politica; y que, por el contrario, la idea de transformar el individuo en miembro de una colectividad, descansando en la teoría de la socialización de la vida humana, su traducción exacta seria la democracia social. Resultado, que hay que ir a la abolición de las clases sociales, sin contemplaciones de ninguna especie.

Ahora bien: ¿será el advenimiento de la República en España, el primer paso del advenimiento de esa democracia social? Si lo es, tendrá la altísima gloria de haber hecho o empezado, al menos, la más noble, la más santa, la más justa, la más redentora de las revoluciones. Si no lo es, a lo más podrá alabarse solamente de heber hecho o empezado un modesto progreso, obligándonos a tener que lamentar que, como hasta aqui y que como en todas partes. irán la miseria y esclavitud, y los vicios y crimenes emponzoñando nuestra vida

PEDRO FERRER PUIOL

Juventud.....!

Juventud, divino tesoro, dijo el poeta. Así es, en efecto, y no solo en orden fisico, si que también en el orden social. Por eso la juventud, en todas las generaciones, es la ambición de las distintas concepciones político-religioso-sociales en lucha perenne entre si, desde las de espíritu cavernario, hasta las más audaces y utópicas del pensamiento humano.

Pero mientras unas tratan de captar a la juventud con fines sumamente egoistas, con el único objeto de cortar las alas a su pensamiento inquieto, obscurecer su inteligencia, castrar su espiritu de rebeldia, contra toda clase de tiranias y secar o emponzoñar el manantial de fraternidad, de amor, de abnegación, de potencialidad creadora que cada individuo lleva dentro de simismo, cualidades que se malogran en un 90 %, por que, en vez de fomentarlas y estimularlas son muertas en flor o desviadas deliberadamente por los que se dedican a captar a la juventud con el piadoso fin de sacrificar la felicidad de la humanidad a la felicidad particular de unos pocos privilegiados que se aburren en su vida ociosa, rodeados de un lujo asiático, que contrasta con la miseria del resto de sus semejantes más laboriosos. Mientras la juventud es objeto de la codicia de los que quieren hacer de ella un gran arsenal donde hallar satisfacción a su orgullo, a sus pasiones, vicios y egoismos insanos, el Socialismo aspira también a la conquista de la juventud, pero con una finalidad, con un propósito absolutamente opuesto al de los explotadores de la ingenuidad y la ignorancia ajenas.

Esta lucha por la conquista de la juventud es muy natural, dado que cada cual comprende muy bien que el por- ta de los jóvenes socialistas.

venir será de quien se capte la adhesión de ésta, e importa mucho que la juventud obrera sepa distinguir entre los que pretenden adueñarse de ella para esclavizarla, y los que quieren conquistaria para que ella, a su vez, conquiste todos sus derechos, hoy hollados por un orden social absurdo y cruel, que hace que los jóvenes, en vez de poder realizar sus nobles y justas aspiraciones, dando, en cambio, a la sociedad el fruto de su capacidad creadora, se vean obligadas a ser reciutas forzados a engrosar las filas de los ejércitos de los sin trabajo y falanges innumerables de jóvenes obreros cuyas ilusiones y dorados sueños, propios de su llegada a los umbrales de la vida adulta, son sacrificadas al Dios Capitalismo; esto cuando el sacrificio no se hace extensivo a la vida material, obligándoles a matarse en los campos de batalla con enemigos que no conocieron jamás, cosa que constituye una perspectiva imborrable que l'adquiere matices cada día más trágicos y amenazadores.

La enorme injusticia que implica el que la clase obrera meramente vegetativa, miemtras sus explotadores, sin el menor esfuerzo, tlenen a su alcance toda clase de goces y posibilidades, resulta aumentada por el hecho de hallarse el obrero suplantado por la máqu na, y, por tanto, imposibilitado para cumplir con el deber de trabar, de donde arrancar el derecho a su penoso vivir. Es que el régimen capitalista impone deberes a los desheredados que, sobre ser injustos, impide su cumplimiento; no obstante, la sanción por este incumplimiento, se impone enexorablemente: la exclusión del derecho a la vida. Y estas exclusiones, que pasan de 20 millones, van aumentando en las nuevas generaciones.

He ahi un problema pavoroso, insoluble dentro del régimen capitalista, que la juventud obrera debe aprestarse a resolve, sino quiere verse definitivamente aplastada por él.

GUERRA, PARO FORZOSO.

He ahí las dos alas del capitalismo que, cual pajarraco siniestro se ciernen sobre la humanidad, oscureciendo con su sombra maléfica el porvenir de la juventud obrera.

SOCIALISMO.

He ahi, jóvenes obreros, la fuerza capaz de disipar las sombras y las amenazas que dan aspecto aterrador al horizonte de nuestra vida.

Pero el socialismo no es fuerza en si mismo; para constituir una fuerza positiva tiene que cristalizar en acción de quienes se pongan a su servicio, que es tanto como ponerse al servicio de la justicia social.

He ahí también por qué los socialistas aspiramos a la conquista de la juventud: para que ésta, en una acción unánime y fecunda, inspirada en los principios socialistas vaya conquistando todos los derechos inherentes a la personalidad humana y productora.

JAIME REBASSA

Palma 4 de Diciembre de 1930.

Leed RENOVACION, la revis-

En el año 3.000

Transportémonos por autosugestión a la féliz época futura del año 3,000 ¿Qué vemos? ¿Qué trasformación ha sufrido la Humanidad durante ese período de siglos?

-: Ohl lo que contemplamos no pue. de describirse. Ese llamado mundo es totalmente diferente. Esa metamorlosia nos fascina y nos deslumbra. El panos rama magestuoso de esa Humanidad todo Amor y Progreso nos tiene confundidos. ¡Cuántas cosas inútiles ha desaparecidol Pero ¿no os extraña no ver ninguna ceremonia religiosa?

Vamos a preguntarlo a ese cludadano que pasa por la acera de enfrente, pues parece inteligente.

-Perdona, hermano... Somos algo curiosos y queremos hacerte una senci. lla pregunta. -Os escucho. Hablad.

-Estamos intrigados de no ver ni frailes ni curas ni ninguna manifesia. ción religiosa.

Nuestro interlocutor nos mira asom. brado. Nosotros nos avergonzamos de nuestra ignorancia.

-¿Cómo? ¿Qué decis de religiones? Hace ya muchos sigios que no existen tales mixtificaciones. Según la historia, se pudo comprobar cientificamente que dichas religiones no eran más que un cúmulo de absurdas sandeces y enseguida cayeron en desuso.

-Vaya unos edificios magnificos. ¿Indudablemente serán potentados los que se cobilarán aqui?

-¿Potentados? ¿Quereis decir capitalistas o millonarios?

-Si.

-Muchos siglos ha que no hay estos distingos entre los humanos. En nuestro planeta todos somos iguales. La riqueza y los adelantos de la ciencia son colectivamente para todos. Aqui no vereis ni pobres ni ricos. Todos somos hijos de la naturaleza y ella es pródiga con un igual por nosotros. Nuestros herólcos antepasados tuvieron que luchar denonadamente con los elementos reaccionarios para implantar el actual régimen que subsistirá infinitamente. Su ideal era tan justo, tan noble, tan sublime y tan humanitario que al grito de ¡SOCIALISMO! todos los tiranos opresores se vieron impotentes para rechazar aquella soberbia montaha de justicia y sucumbieron victimas de su propia maldad. Más luego, el Socialismo puso sus teorías en práctica, Suprimió los ejércitos y los nacionalismos v empezó a florecer sobre la tiena el amor cesando las iniquidades que tanto tiempo soportaron nuestros desgraciados milenarios. Por todas partes se establecieron las Escuelas Unicas y tanto ha podido cursar una carrera el hijo del campesino como el del pescador. Además el Socialismo se ha ido depurando siglo tras siglo y así es que vivimos en un perfecto comunismo. Contemplad los campos y vereis su maravillosa magnificencia incomparable y eso que la historia nos certifica que antes eran yermos y servían exclusivamente para las cacerías de los reyes y señores y sin embargo sus súbditos morian de hambre y miseria. ¡Esto era bochornoso, criminal e Infame! Mirad el

sistema de trabajar en toda clase de industrias. ¿No se trabaja más que dos horas diarias y lo tomamos como ejerciclo. No se padece casi ni fisicamente al espiritualmente porque la ciencia evolucionando siempre de cada dia comprende más las leyes de la naturalera y de esa forma hemos podido suprimir muchisimos de males que antes aquejaban a la Humanidad.

Después de haber oldo estas supratertensies declaraciones de ese ciudadano del año tres mil nos hemos quedado esiupefactos..... pero enseguida
hay que recificar y volver a la amarga
realidad. Ya estamos otra vez en la
tepoca presente. ¡Y cuánta diferencial
ta realidad no es tan solo amarga, sino
que espanta.

Antonio Dominguez M. Capdepera Diciembre de 1930.

Abandono sanitario de los trabajos de panaderia

Me liamó mucho la atención un ariculo que lei reproducido de un periódico sueco en el que se ponderaba la gran higiene que existe en todas las tahonas de dicha ciudad, máxime al pensar en el estado lamentable de suciedad en que esin las de Palma, las cuales parece están totalmente olvidadas de los inspectores de sanidad y de las autoridades, siendo este el motivo, seguramente, de que los trabajos que se efectúan en la elaboración del pan y demás artículos de tahont tengan lugar en subterráneos humedos y otros locales sucios donde no entra el sol ni el aire, hasta el punto de que siguno de ellos en vez de dedicario a phrador estaria mejor que fuese destinado para cuadra.

El trabajar en estas condiciones no solo espeligroso para la salubridad pública, sico que los panaderos que realizamos dichas faenas estamos expuestos a ser vicas fuenas del reumatismo, la tuberculosis y otras enfermedades, debido a la humedad y malos olores de dichos locales.

Es un caso frecuente el que nosotros tegamos que hacer la limpieza de dichos locales para evitar que la basura nos llegue a los tobillos, y peor que eso es que an la mayoría de tahonas el retrete está al lado de la fuente de donde se emplea di sgua para elaborar el pan que el público ha de consumir.

Las tahonas no tienen un mai lavabo donde poder los trabajadores lavarse las manos y las telas que han de servir para lapar el pan, hay que ver como están de negras tanta es la suciedad que llevan.

En fin, que los trebajos y locales de nuestras tahonas están faltos de higiene y de inspección, lo cual, con ser peligro10 para la salud pública, pone en evidencia el abandono sanitario en materia
tan sumamente delicada como lo es la
eliboración del pan, prímero y principal
utículo de consumo público.

JOAQUIN FORTEZA
(De la »Juventud Socialista Palmesana»)

Para los fondos de El Obrero Balear

Existencia anterior.	319 59	pesetas
Vicente Pont	0'50	
ou leioimista	1.00	
Suma total	. 321'09	•

Gasistas, Electricistas y Similares

A los obreros dedicados

a dicho ramo

lli

Con el presente da remos por terminados los artículos de propaganda de la senia acordada publicar por la «Sociedad de Obreros Gas y Electricidad» de la Casa del Pueblo, ya que la finalidad de los mismos se ha visto coronada con lisonjero éxito; la casi totalidad de los obreros de la industria se han alistado estos dias a dicha entidad.

El fin de estos artículas era lograr la debida solidaridad y unión entre los electricistas ya que en las actualas circunstancias en toda la nación española se discuten los contratos de trabajo.

Hay que procurar el logro de muchas fuerzas para nuestra Sociedad ya que de este modo obtendremos la más rotunda victoria frente a la clase patronal, la cual en su ciego egoismo individualista se quiere oponer a la constante evolución social que redentoramente va allanando las injustas diferencias de entre los hombres sometidos actualmente a cruenta lucha de clases.

Si repasáramos la Historia veriamos que a la clase obrera le ha correspondido siempre estar oprimida y explotada en provecho de unos pocos interesados en ello, y esto ha sucedido, sucede y sucederá mientras la ignorancia y falta de voluntad de dicha clase impidan a la misma que se dé cuenta de su poder inmenso.

Ahora que los obreros de la inteligencia se han dado cuenta de que son tan explotados como los del músculo y van comprendiendo mejor su deber aproximándose a nosotros, debemos recibirlos con alegría y satisfacción, pues la unión con tales obreros ha de redundar en bien de todos.

Si ahora que la mayoria de los obreros de la industria eléctrica y sus similares están asociades, estuvieran dispuestos al estudio del problema social, procurando asimismo su cultural refinamiento, no lo dudéis, de que la mayoría de ellas estarán bien capacitadas socialmente y no habria fuerza capitalista suficiente para oponerse a la reindivicación de los derechos que humanamente nos pertenecen.

Pero desgraciadamente ocurre que muchos obreros asociados se cren que con el hecho de satisfacer la cuota social ya han cumplido con su deber; ello no es así camaradas. El abono de la cuota es como cuestión previa, ya que la misma sirve únicamente para asegurar la vida de la Sociedad y mantener la relación y convivencia nacional e internacional con todos los trabajadores del mundo; precisa hacer algo más. Es preciso concurrir a las Juntas Generales e intervenir sensata v reflexivamente en todos los asuntos que se tratan; es preciso que los compañeros designados para ocupar cargos o desempeñar alguna misión social, atiendan y cumplan en la medida de sus fuerzas su cometido, siguiendo siempre la orientación marcada por elementos mejor capacitados; y que es su deber hacerlo ya que el saberjy no enseñar es de egoistas.

Por esto, los que han mantenido la asociación desde que se reorganizó recientemente, han procurado siempre tenerla en un estado de activa propaganda, no perdiendo momento alguno para ello y no cejan en recomendar encarecidamente y en su propio interés a los gasistas. electricistas y similares que se asocien todos, todos y todos.

Algunas secciones del continente nos han solicitado el librito que contiene el locontrato de trabajo extipulado por esta Sociedad, seguramente para hacerse cargo del mismo, y eso da a comprider que dichas Secciones se preocupan de formular los suyos.

La clase patronal opone toda su resistencia a la aprobación de estos cuntratos, los cuales no serán tan obstaculizados si la fuerza dela organización obrera que va detrás sustentándolas es putente y bien capacitada.

Vamos a terminar y lo haremos recomendando una vez más asistencia a las juntas, respeto mútuo entre los socios, estudio y más estudio de los asuntos y trato moral de gentes; de este modo, haciéndolo así, pron to llegaremos al triunfo de nuestras justas aspiraciones.

Para los que propagan la carencia de libertad de pensamiento dentro las organizaciones obreras, debemos contestar que durante el tiempo que lleva de vida esta Sociedad, la Junta Directiva de la misma está compuesta de obreros de diferente credo y tendencia política y jamás se ha faltado al respeto a ninguno; esto lo afirma y certifica por el cargo que inmerecidamente desempeña

JUAN PAYERAÉ PIZA. Secretario de la «Socie lad de Obreros Gas y Electricidad».

Guestiones ferroviarias

No pensaba hablar más por ahora de los hechos que pudieran ocurrir en el campo ferroviario, pues parecía que habíamos entrado en una fase de tranquilidad desde el momento en que se había reconocido la Sociedad domicilada en la Casa del Pueblo por la Compañía de los ferrocarriles de Mallorca, pero parece que hay una tendencia marcada por parte de ciertos mandatarios en atropellar a los mismos empleados esgrimiendo una mala zizaña, impropia del que se da el tono de ser amante de la clase humilde.

El caso es que porque cierto personal no ha querido acceder a las pretensiones del Jefe de Movimiento; por no poder lograr dicho jefe que los compañeros con sintieran que otro individuo de la misma categoría realizara un servicio fijo durante 15 días, dice que prohibirá todo cambio que quieran hacer, y como le pasa por sus reales...—como manfiesta—le da permiso y no sabemos hasaa cuando.

¿Cuántos compañeros hubieran salido perjudicados por las fiestas de Navidad si consienten con este cambio?

Todos, mientras el servicio se lo permita, desean celebrar las Pascuas con su familia; así es que en vista de que no puede lograr su apetito, despliega su socz lenguaje en contra de los que están afiliados en el Sindicato Nacional Ferrovlario, diciendo que no le quieren cambiar porque no es asociado como los demáx y dice que esto es hacer política. Qué desgraciado! No saber distinguirle No compreude que el que hace la política es V, señor Jese?

Y porque no quieren abdicar dichos compañeros le da permiso a su lavorito sin preocuparse de atropellar la dignidad le los demás emplerdos ni perjudicar los intereses de la Compañía.

Sepan muy bien, tanto el Director como el Jefe de Movimiento, que no es verdad que el empleado de quese trata quisiera cambiar porque tuviera enferma su madre política; era y es porque se dedica a corredor de accites lubrificantes. ¿No se ha entarado? ¿Qué es más lógico y más humano, dar los días que le plazca a uno para dedicarse al comercio particular o tener consideración a otro empleado que tuvo su mujer de parto y no tenía más auxilo que el de su marido al que se quitó el sueldo de cuatro o cinco días por haber prestado este auxilio?

Esto que es, política o injusticia, se nor Jefe? Hay que saber distinguir; no es igual un Ferrocarril que un partido de lutlol. ¿No es verdad, Sr. Jefe?

El otro hecho de que me voy a ocupar se refiere a mi encargado, pues un fogonero de cabeza de linea pidió diez días de permiso porque tenia que celebrar las matanzas y se lo negaron, y al hacer varias indicaciones otro compañero a nuestro encargado de máquinas, por toda contestación le dejó plantado y jse marchó. No sabe que le pertenecen 52 días de permiso en el año, según la Ley de la jornada de ocho horas, a partir del día 1.º de Abril de 1920?

¿Cuántas horas realiza por día este fogonero entre trabajo y reserva? ¿No lo sabe o ignora dicha ley este encargado?;

¿Cuándo aprenderá de educación este individuo?

Mejor es que se entere de estas cosas que no dedicarse al matute.

Y usted, Sr. Director, ¿qué dice de estos encargados que cumplen tan mal su cometido? ¿No se ha enterado o hace el sordo? Es necesario que todo esto acabe, pues marchando las cosas de esta forma, habremos de adoptar otra resolución; nosotros procuramos cumplir nuestro cometido respetando los superiores, y justo es que nos respeten a nosotros.

¿Está enterado el señor Director?

Un FERROVIARIO.

PROBLEMAS OBREROS

ba jornada de ocho horas para los chauffeurs

Es este un problema de gran interés, pues la jornada de ocho horas ha sido creada para todos los trabajadores y por lo tanto los chauffeurs tienen derecho a disfrutar de ella. Ocurre, en este ramo, que un chôfer particular empieza a trabajar a las seis de la mañana y termina a las doce o la una de la madrugada y otros casos abusivos son los que se cometen cuando hay funciones en el teatro: algunos que viven a tres metros del mismo, hacen esperar a sus chôfers hasta la salida de la lunción para que el público vea que tienen autos jy de gran lujol Otros casos semejantes son los de llegar estos adinerados a sus casas a las seis de la tarde y tienen en las puertas el coche, y el pobre chôfer hasta las diez y las once de a noche, sin cenar, y si no se le ocurre al caballero salir aquella noche, mandan al lcriado a que le diga al chofer que lleve el coche al garage y que procure llegar temprano al siguiente día, pues tienen que ir a misa de cinco y no están los tiempos para ir caminando.

La agremiación de chauffeurs debe darse cuenta de este problema y evitar que estos obreros sigan sieudo explotados infocuamente y así mismo evitar que los chauffeurs sean los encargados de hacer mandados, llevar cartas, algunas amoro sas, y sobre todo es bastante gracioso ver a un chófer con los dos niños del señorito de mano y bien agarrados por si las moscas...

Procuraremos seguir tratando este asunto y no desmayaremos hasta conseguir el fin perseguido.

X

La velada del pasado sábado

Tuvo lugar en la Casa del Pueblo, el sábado pasado la anunciada velada organizada por la sección de socorros de la «Unión Tranviaria», a beneficio de los fondos de la misma.

Con el teatro completamente lleno, abundando el sexo bello, desarrollóse la velada como estaba anunciada.

Se puso en escena la bonita zarzuela «Los campesinos», que fué bien interpretada por las señoras Ramis (madre e hija) y varios miembros de la «Unión Tranviaria», los cuales fueron muy aplaudidos y obligados a repetir varios números de música.

Después se interpretó la pieza cómica «Mala nit», que hizo reir un buen rato a la concurrencia.

Finalizó tan amena velada, con un lucido balle de sala que amenizó la orquestina que dirige don Miguei Castellá.

Nuestra felicitación a los tranviarios por el éxito que han tenido con esa velada.

Actos de compañerismo

El pasado domingo día 7, por la tarde, tuvo lugar en el local de los trabajadores, el anunciado café de compañerismo organizado por la sociedad de los obreros de la limpieza pública «El Aseo a cuyo acto asistieron la totalidad de los asociados, desarroliándose el acto en medio de la mayor armonía y compañerismo. Así se conmemoraba el I aniversario de su fundación.

Los compañeros Rigo, como presidente, Garcia Galán en representación de «Salud y Cultura» y «Juventud Socialista», Jaime Rebassa de la «Agrupa» ción Socialista» y Jaime Bauzá de la

«Unión General de Trabajadores de Baleares, pronunciaron breves palabras alusivas al acto e hicieron obser vaciones atinadas sobre la necesidad de la organización para defender sus derechos los obreros, siendo los oradores aplaudidos.

El pasado lunes dia 8, por la tarde, tuvo lugar en la Casa del Pueblo, el anunciado café de compañerismo que organizó la «Juventud Socialista» para conmemorar el III aniversario de su reorganización.

Después del café, el compañero José Bernat que presidía, explicó la finalidad del acto que se celebraba y haciendo constar que enviaban su adhesión los camaradas Alejandro Jaume, Jaime García y Juan Lladó, éste presidente de la entidad organizadora y que por diversos motivos no podían asistir.

El compañero García Galán leyó unas atildadas cuartillas alusivas al acto, que agradaron a la concurrencia,

A continuación habiaron los compañeros Juan Rullán, Jaime Rebassa y Lorenzo Bisbal, quienes iuvieron palabras llenas de cariño para los jóvenes socialistas y les aconsejaron perseverancla y voluntad para seguir luchando en pró del sublime ideal que defendemos, terminando el acto en medio del mayor entusiasmo.

Suscripción pró fondoelectoral socialista

Existencia anterior: 245'55 pesetas.

Pedro Oliver, o'25 pesetas; Jaime Rebassa, o'50 id.; Rafael Rigo, o'25 id.; Pedro González, o'75 id.; Un reformista, 1'00 id.; Andrés Gibert, 0'65 id.; Jaime Bauzá; o'45 id.

Suma total, 249'40'pesetas.

Laicismo

Debe ser una cosa muy desagradable el laicismo; se comprende que los ultra-montanos acérrimos lo presientan como una fuerte piqueta demoledora, que gra-no a grano va deshaciendo toda la mole una fuerte piqueta demoledora, que gra-no a grano va deshacieado toda la mole de privilegios que se amontonaron alre-dedor de sus doctrinas, convirtiéndolas en instrumentos de opresión, pero que los que se visten con el ropage de la li-bertad, se dan el pomposo nombre de liberales y tienen siempre en el pico la cancionetta del llorado Riego, resulten-més rascionarios cana cultarias chuna-

cancionella del llorado Riego, rèsulten más reaccionarios que cualquier chupavelas, esto no se concibe.

Sin embargo, en este país de eunucos ha pasado sal.

La Liga Laica, que no ha venido a combatir ninguna religión sino a imponer el respeto a 1 das, es un organismo que por lo visto no les sienta bien a los liberales que pintan en «El Die», y así debió ser cuando en la Junta Gneral tenida por esta entidad un compañero tuvo que hacer notar que había sido boicoteada por cer notar que había sido boicoteada por ellos su difusión, teniendo que acordar el enviar a esta representación del libe-ralismo un oficio dándole las gracias por su desinteresada protección.

su desinteresada protección.

¡Vaya con el Laicismol Qué cosa tan
nefiasta debe ser esto de que se reunan
hombres y mujeres sin creencias y se
propongan hacer que se respete al que
las tenga y al que no; si se hubiera tratado de cualquiera de essas juventudes seráficas que están compuestas de hijitos
sin hiel, de padres que lucen lo que inicuamente explotan a sus trabajadores;
ya seila otra cosa, pero los Laicos, ¿quiénes serán éstos. nes serán éstos.

Bien, señores liberales de «El Din Bien, señores piorraies uc «El Dia, muy bien, así mismo a pesar de vuesto silencio se ha liconseguido hace una agrupación en la que sin distincióa de matices ni colores políticos nos encaminamos todos a realizar la labor de civilidades que tanta falla servicios. zación religiosa que tanta falta bace en

esta tierra.

Pensé siempre que la Liga levantuia
tempestades, pero nunca pude creer que
el primer pedrusco, que diriamos, puticse de los que por el abolengo que lanto pregonan debian allanar dificultada en vez de crearlas.

LIBERTO LUZ.

Palma, 2 diciembre, 930.

Un acto oivil

Con el nombre de Jaime Capellá Hu.
guet y después de haber intentado inditilmente ponerle otro de los que no están en el cilandario católico, ha sido intan en el culturario extorico, na sido in, crito en el registro civil de esta ciudad librándole del remojón bautismal, un hermoso niño que con toda felicidad ha dado a luz la compañera de uestro correligionario Juan Capellá Olives, me-

Tanto la madre como el niño, que el el primero del matrimonio, gozan de salud admirable.

Enviamos a nuestro estimado camara. da Capellá y a su bondadosa esposa nue, tra más cordial enhorabuena por el grato acontecimiento que significa el ver enriquecido el hoga con un vástago fruio de amores verdaderos, y también por ta despreocupación y civismo al librarieda inútiles y rutinari is ceremonias reli-

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

A FILADORIA CASA DE CONFIANZA

Crandes Almacenes de tejidos en Lanas Sedas, Algodones v toda clase de Artículos de vestir y viajar pera Señora y Caballero

Recibidas todas las Creaciones de la Moda para las estaciones de OTONO e INVIERNO

Continuamente se reciben Grandes stocks de artículos de Lanería y Sedería a fuera precio. — Eastrería

y Camisería a Medida. — Extenso surtido en Gabanes, Capotes, Pellizas e Impermeables.

surtido en pañuelos de 7/4 y 9/4 para payesas

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67 (Bajos de la Casa Alzamora)

VENTAS AL CONTADO